



Vorrede.

Nach dem gleichen Plan der allgemeinen Geschichte der Pflanzengifte folgt nun auch die allgemeine Geschichte der mineralischen Gifte: Auch hier habe ich meine Grundsätze vornemlich auf

* 2

Erst

Erfahrungen an dem menschlichen Körper gestützt, und wo mich diese verließen, und ich statt der Wahrheit zu bloßen Wahrscheinlichkeiten kommen konnte, Muthmaßungen gewagt, aber auch diese als Muthmaßungen angeführt: da ich hier weder Chemie noch Mineralogie zu meinem Augenmerk hatte, so wird man keine Entschuldigungen von mir erwarten, warum ich alle tiefere und gelehrtere chemische Untersuchungen der Körper, die der Gegenstand meiner Abhandlung sind, vermieden habe. Ich suchte mit Vorsatz die leichteste und am meisten

sten

sten auffallende Merkmale aus, solche, welche dem Arzte bei Untersuchung der Gifte nöthig, oder doch von einiger Nichtigkeit sind, weil ich glaubte, daß ich dadurch den Endzweck meiner Arbeit am gewissten erfüllen würde.

Ich habe ein kleines Verzeichniß solcher Gifte angehängt, von deren Wirkungen wir zwar bei den Geschichtschreibern Nachrichten finden, aber keine so vollkommene, daß wir gewis auf ihre Natur und Wirkungsart schliesen könnten: vielleicht ist wider meine Erwartung die Natur ei-

* 3 nigen

nigen unter ihnen genauer bekannt, und auch hier werde ich jede freundschaftliche Belehrung mit Dank erkennen, und wo ich Gelegenheit finde, benutzen.

Allerdings ist noch eine Menge von Körpern übrig, deren schädliche Kräfte einem Einflus und grosentheils einen stärkern und allgemeineren Einflus auf das menschliche Geschlecht haben, als diejenigen, von welchen ich bisher gesprochen habe: der strenge Gebrauch des Weins, noch mehr, der allzuhäufige und fast allgemeine Genus des Brandeweins und der Misbrauch des
Coffees

Coffees verkürzt wohl im Ganzen mehr an dem Leben des Menschen und verhindert die Bevölkerung der Staaten mächtiger, als alle Gifte je gethan haben; die schädliche unsichtbare Kräfte, in welchen wir den Grund umgehender Seuchen zu suchen haben, reissen auf einmal zu hunderten und tausenden dahin, wenn gemeine Gifte nur einzelne Menschen oder einzelne Familien tödten: das venerische Gift macht oft ganze folgende Zeugungen zu Krüppeln.

Sie

Sie verdienen also, wenn sie auch keine wahre eigentliche Gifte sind, allerdings die Aufmerksamkeit des Arztes.

Ich habe endlich, um diese und die vorhergehende Arbeiten über ähnliche Gegenstände brauchbarer zu machen, ein vollständiges deutsches Register angehängt.

Gifte